

# Es Irresponsable Hablar de 69 Mil Víctimas del Terrorismos

Es Irresponsable Hablar de 69 Mil Víctimas del Terrorismos

Investigador del BID Hugo Á'opo dice que cifra fue inflada porque se calculó sobre supuestos inadecuados.

La verdad aún no se abre paso. El número real de víctimas de la violencia política entre 1980 y el 2000 sigue siendo un misterio, y fue poca la contribución que la Comisión de la Verdad y Reconciliación (CVR) hizo en ese sentido.

Al menos esa es la apreciación de Hugo Á'opo, estadístico e investigador económico peruano del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), quien considera "irresponsable" seguir diciendo que hubo 69,200 víctimas, como lo calculó Patrick Ball, el norteamericano contratado por la CVR.

Para Á'opo, lo que hizo Ball fue utilizar un modelo inaplicable para la realidad del país.

Los supuestos técnicos que se usaron para el cálculo -agregados- fueron errados y condujeron a una cifra "poco seria y absolutamente irresponsable".

Según Á'opo, el método de Ball sirve para contar peces en un estanque, delfines en un océano, biomasa de anchoveta o venados en un bosque. Es decir, "añade, para aplicaciones muy distintas a la realidad para la cual ha sido utilizado, como calcular el número de víctimas en 20 años de violencia en el Perú".

Precisó que emitir una cifra sin que se muestren las identidades de las víctimas demuestra que no hubo rigor estadístico ni matemático.

"Es irresponsable lanzar al aire un modelo con una serie de supuestos y dar un número sin hacer un análisis de cuánto cambiarían los resultados si es que cambian los supuestos.

Eso no se ha hecho", señaló a Correo desde Washington.

Agregó que hace falta una estimación correcta, y la base para ello es usar información precisa, que en este caso serían las víctimas registradas. A partir de allí - "dijo" se debió hacer una serie de inferencias y usar supuestos válidos para obtener el número real de víctimas.

La estimación que realizó la CVR, aseguró, es como querer usar modelos de teoría monetaria para explicar fenómenos del mercado de trabajo. "El modelo es consistente en sí mismo, pero no es aplicable a esta situación", sostuvo.

De todos modos, concluye Á'opo, "es imposible hablar de un número. Lo más serio es hablar de un rango de cifras. Por eso, decir que son 69,200 es algo risible". Á'opo agregó que gente de Guatemala le comentó que Patrick Ball también hizo cálculos erróneos sobre el número de víctimas de la violencia política en ese país.

¿Quién es Á'opo?

Hugo Á'opo es un profesional destacado. Estudió matemáticas en la Universidad Católica e ingeniería de sistemas en la UNI. Ha cosechado medallas en olimpiadas de matemáticas.

Doctorado en economía en la reputada Northwestern University y es máster en economía matemática por el Instituto de Matemática Pura y Aplicada de Río de Janeiro, Brasil. También ha sido profesor asistente en el Middlebury College e investigador afiliado del Institute for the Study of Labor (IZA, Alemania). Actualmente labora en el BID.

Diario Correo

09 de setiembre del 2005